

# 富山県 身障者だより

発行所  
一般社団法人  
富山県身体障害者福祉協会  
富山市安住町5-21  
サンシップとやま3F  
電話 (076) 432-6331  
発行 令和3年1月20日

第145号



## 新年のご挨拶

富山県身体障害者福祉協会 会長 布尾 英二

皆様には、令和3年の新春を迎えられ誠にありがとうございます。

昨年は、新型コロナウイルス感染症拡大防止のため、本会では、総会をはじめ、福祉セミナー、カローリング大会、県障害者スポーツ大会(水泳・陸上)など多くの県内事業の中止を余儀なくされ、加えて日身連全国大会や中部ブロック相談員研修会も中止となり、残念と言わざるを得ません。

その中でもコロナ対策を十分行った上で、写真教室や陶芸教室、地域障害者作品展が実施できたことは、会員の皆様のお陰と感謝申し上げます。また、コロナ禍のため、外出が制限された施設入居者や非正規労働者、観光業、接客業などの事業不振など障害者を取り巻く環境が逼迫している状況かと存じます。是非、近隣の皆様で声を掛け合って、支えあっていただきたいと思います。

さて、新年を迎えましたが、コロナウイルスの第3波の脅威がまだまだ続いており、3月に予定しています相談員研修会も予断を許しません。

今年は、延期されていたオリンピック・パラリンピックの開催年であります。3月頃には、新型コロナウイルスのワクチンが国内にも入ってくるとのことですが、早目に接種して、世界のアスリートをお迎えしたいと思います。障害者にとっての朗報では、IPS細胞研究が一段と進み再生医療分野が注目されています。また、この3月から障害者雇用率が民間企業の2.2%から2.3%に引き上げることになっています。

国の障害者差別解消法とその県条例が施行されてから間もなく5年を迎えます。県は市町村身体障害者相談員に加えて民生委員にも地域相談員として委嘱し相談体制の強化に努めています。

ヘルプマークの実施やゆずりあいパーキング制度も導入されました。障害者への差別や偏見は、粘り強く声を出し、意思表示をしなければ簡単にはなくなれないと思います。

終わりに、会員の皆様や関係者の皆様に、ご理解とご協力をお願いしますと共に、皆様方のご多幸とご健康をお祈りし年頭のご挨拶と致します。



## 山田 富雄 氏 日身連会長表彰受賞

令和2年6月開催予定の日身連の全国大会が新型コロナウイルス感染症拡大に伴い中止となりましたが、功労者表彰は富山県から推薦していた南砺市協会の「山田富雄」さんに去る8月1日南砺市協会役員会において布尾会長より伝達式が行われ表彰状を授与されました。

おめでとうございます。



## 古川 義昭 氏 富山県社会福祉協議会会長表彰受賞

令和2年10月13日富山県社会福祉大会において表彰式のみ開催され富山県協会から推薦していた立山町協会の「古川義昭」さんが富山県社会福祉協議会会長表彰を受賞されました。

おめでとうございます。

## 令和2年度 富山県身体障害者福祉大会表彰式

令和2年の富山県身体障害者福祉大会は、新型コロナウイルス感染症予防のため令和2年12月10日、功労者表彰及び感謝状贈呈についてのみ実施しました。

### ★ 功労者表彰状受賞のみなさん ★

滑川市 池田 修治 様  
 富山市 天池 哲夫 様 (八尾町)  
 富山市 加納 侑 様 (大沢野)  
 射水市 新川 節子 様  
 氷見市 清水 いみ子 様  
 小矢部市 嶋田 幸恵 様  
 砺波市 中島 ひこ彦 様  
 入善町 裏田 かつ子 様

### ★ 感謝状贈呈のみなさん ★

◆パート職員また正職員として、20年間に亘り、私たちのお世話していただきました。  
 この度、今年度3月をもって定年を迎えられます。

田中 正美 様

◆長年に亘り、障害者絵画展での作品の集配にご尽力いただきました。

山部 秀樹 様

(呉羽急便)

◆長年に亘り、写真教室の講師としてご尽力いただきました。

中村 高志 様

(元富山フジカラー)



令和2年12月10日 表彰式 (サンシップにて)

## 令和2年度 中部ブロック 国への要望事項

- 1 障がい者などの要配慮者の避難が可能な施設・スペースの確保の充実や、市町村職員・地域住民・要配慮者・社会福祉施設等幅広い関係者が参加するような実践型の避難所運営訓練が行えるように指導等をしていただきたい。  
また、災害時に災害弱者が避難誘導に間に合わず、取り残された際の安否確認が可能な救助システムを構築していただきたい。[一部継続]
- 2 新型コロナウイルス感染拡大の第2波・3波が想定されるなか、テレワークの導入など新しい働き方を導入し、障がい者の就業形態希望や能力を十分に活かし、障害者の雇用環境が悪化しないようにしていただきたい。
- 3 医療機関、在宅サービス事業所における新型コロナウイルス感染症の拡大（クラスター）を極力抑え、その従事者の感染リスクを軽減するため、定期的なPCR検査を受けられる制度を構築されたい。
- 4 障がい者の社会参加の促進を図るため、JRを利用する障がい者の割引制度の拡充、直行便の創設、及び有料道路の割引要件の拡充をしていただきたい。[一部継続]
  - 1) JRジパング倶楽部の割引対象に、新幹線「のぞみ」と「みずほ」を加えていただきたい。
  - 2) 東海道新幹線と山陽新幹線における「ひかり」直行便を設けていただきたい。
  - 3) 福祉施設・団体等が所有する車両を対象車両に加え、利用証の交付等により、割引適用をしていただきたい。
- 5 視覚障がい者や車いす使用者が鉄道無人駅を安全に利用できるための方策について、鉄道事業者及び県、地元自治体と連携して、安全対策を講じていただきたい。
- 6 視覚障がい者が安全に交差点を横断するために、音響式信号機及び点字ブロックの整備をしていただきたい。  
特に地方道については整備率が低いことから、地方への整備に向けた予算措置について重点的な取り組みをしていただきたい。
- 7 大手銀行による通帳デジタル化の本格導入が進められているが、障がい者をはじめIT弱者の立場を考慮していただき、現行の通帳を継続するなどの措置をし、障害者差別解消法の合理的配慮が欠けることのないようにしていただきたい。
- 8 SDGsのめざす17の目標のうち障がい者にかかわる目標について、政府や市民団体と協力して、2030年まで達成できるよう推進していただきたい。
- 9 昨年度要望した「個人情報保護法の課題・問題点等の検討」の進捗状況をご教示いただきたい。併せてこの課題についての今年度の推進計画についてご説明いただきたい。[一部継続]

## 令和2年度 富山県に対する要望事項

富山県身体障害者福祉協会では、身体障害者の処遇改善のため、毎年、富山県知事宛に身体障害者に係る諸課題について要望事項をまとめた要望書を提出しています。今年度は、以下のとおり提出しました。

**1. 令和3年度中部ブロック身体障害者相談員研修会開催における助成について**  
当初、令和2年度開催予定であった中部ブロック身体障害者相談員研修会は新型コロナウイルス感染症拡大防止のため1年延期となり、令和3年度に引続き富山県で開催する予定となっています。

つきましては、助成について令和2年度20万円予算化いただいたように令和3年度についてもご高配を賜りますよう要望します。

**2. コロナ禍の災害避難所の開設について**

新型コロナウイルス感染症の状況を踏まえ、災害が発生し避難所を開設する場合には、感染症対策に万全を期さなければなりません。

このためには、避難所の「密閉・密集・密接」の3密の防止を図ることが重要な課題であります。

各自治体においては、「避難所運営マニュアル」及び「福祉避難所運営マニュアル」を策定し、運営上の基本的事項をまとめていることと思います。

災害に対して、障害者の理解を図りながら、意識啓発の促進を図るため、次の事項について格段のご配慮を賜りますようお願いいたします。

- ①高齢者や障害者など、避難を行う上で支援を要する者（要支援者）に対し、災害発生時の支援者及び具体的な避難方法をあらかじめ確認しておくこと。
- ②災害時の要支援者について、各自治体で近年、福祉避難所を設けていただいておりますが、その避難所で訓練を実施していただきたい。
- ③避難所の過密を防ぐためホテルや旅館の協力支援を構築しておくこと。

**3. 富山県ゆずりあいパーキング（障害者等用駐車場）利用証制度の啓蒙・啓発の推進について**

今年4月に施行された「富山県ゆずりあいパーキング（障害者等用駐車場）利用証制度」については、6月末時点で2,500人の申請があったと聞いていますが、県として1度テレビ放送で紹介していましたが、未だにこの利用証を掲示している車両が少ないように思える。また、障害者以外の方（健常者）の駐車もあり、制度を良く理解していない方も多くおられるのではないかと思います。県として健常者の方にも制度の内容を理解していただくために、町内会回覧等を実施して啓蒙・啓発を図っていただきたい。

**4. 中小商店出入口等のバリアフリー施策の推進**

バリアフリーについては、障害者が特別な負担なく移動や利用ができるよう、ルール化していく必要があります。条約が提起している「合理的配慮」の観点から、一層の施策の推進を図られたい。

事業主のみなさまへ

## 令和3年3月1日から 障害者の法定雇用率が引き上げになります

障害に関係なく、希望や能力に応じて、誰もが職業を通じた社会参加のできる「共生社会」実現の理念の下、すべての事業主には、法定雇用率以上の割合で障害者を雇用する義務があります（障害者雇用率制度）。この法定雇用率が、令和3年3月1日から以下のように変わります。

事業主区分	法定雇用率	
	現行	令和3年3月1日以降
民間企業	2.2% ⇒	2.3%
国、地方公共団体等	2.5% ⇒	2.6%
都道府県等の教育委員会	2.4% ⇒	2.5%

また併せて、下記の点についてもご注意くださいよう、お願いいたします。

**留意点** 対象となる事業主の範囲が、従業員43.5人以上に広がります。

▶ **従業員43.5人以上45.5人未満の事業主の皆さまは特にご注意ください。**

今回の法定雇用率の変更に伴い、障害者を雇用しなければならない民間企業の事業主の範囲が、従業員45.5人以上から43.5人以上に変わります。また、その事業主には、以下の義務があります。

- ◆ 毎年6月1日時点の障害者雇用状況をハローワークに報告しなければなりません。
- ◆ 障害者の雇用の促進と継続を図るための「障害者雇用推進者」を選任するよう努めなければなりません。

### Q & A

**Q1. 障害者雇用納付金の取り扱いはどうなるのでしょうか？**

- A1.** ①令和2年度分の障害者雇用納付金について（※申告期間：令和3年4月1日から同年5月15日までの間）  
令和3年2月以前については現行の法定雇用率（2.2%）、  
令和3年3月のみ新しい法定雇用率（2.3%）で算定していただくことになります。  
②令和3年度分の障害者雇用納付金について（※申告期間：令和4年4月1日から同年5月15日までの間）  
新しい法定雇用率（2.3%）で算定していただくことになります。

**Q2. 障害者を雇用する場合に活用できる支援制度はありますか？**

- A2.** 障害者雇用のための各種助成金や職場定着に向けた人的支援など、様々な支援制度をご利用いただけます。サポートを実施している機関は様々ありますので、まずは事業所管轄のハローワークにご相談ください。

▶ 「障害者雇用のご案内」：<https://www.mhlw.go.jp/content/000615860.pdf>

（独）高齢・障害・求職者雇用支援機構の障害者雇用事例リファレンスサービスでは、障害者雇用について創意工夫を行い積極的に取り組んでいる企業の事例を紹介しています。

▶ URL：<https://www.ref.jeed.or.jp/>

## 令和2年度 コロナ感染防止に配慮して実施した事業

### ガラス作品制作体験教室



今年の作品は、奇抜なアイデア作品が多くあり、耳や尻尾を付けたものなど、それぞれの個性が見られました。来年度も計画しますので皆さんの参加をお待ちしています。

7月16日、青年部事業の一環として富山ガラス工房において、ペーパーウェイトのガラス作品制作体験をしてきました。

当日、午前中は東部の方18名、午後からは西部の方19名が参加し、それぞれ思い思いの作品づくりを体験し出来るのが楽しみにしているとのことでした。



### 第1回 リハビリ教室

8月4日～6日、2泊3日で越中庄川荘において、第1回リハビリ教室を実施しました。

初日は、ゆっくりと温泉療養を行い、2日めの午前中は誰でもができる輪投げやスカットボウルなど簡単なゲームを行い、軽くからだを動かし交流を深めていました。



午後からは、毎年行っている健康相談会を開催し、健康に不安のある方や持病の相談を行っていました。



### 障害者交通安全教室



8月6日、リハビリ教室が終わった後、交通安全教室を開催しました。

講師は、富山県警交通企画課より派遣いただき、高齢者の事故が多く発生していることで、横断歩道では左右よく見ることや夜間の外出自粛、夜間外出の場合には反射材を取り付けなど運転手によく見えることも、事故防止につながりますので是非利用してほしいとのことでした。

長年にわたってリハビリ教室でお世話になった「越中庄川荘」がコロナ禍のため、利用客が激減しコロナ禍が収束しない限り経営が困難となることから令和3年2月末をもって閉館予定。

## 協会自主事業として歩行訓練会 立山室堂と黒部ダムの見学実施

この事業は、当初自主事業として東部と西部に分かれて計画していましたが、西部での実施については最低定員に達せず、止む無く中止とさせていただきますでしたが、東部での実施について西部の方では是非、行ってみたいという方を含めて令和2年10月14日～15日、(一泊二日)で実施しました。

初日は、富山駅から順にバスに乗り、立山アルペン村にて昼食後、立山博物館を見学、その後遙望館、まんだら遊園を見学しホテルで一泊。



遙望館前 布橋にて



二日目は、天候があまりすぐれませんでした。早朝より出発し、室堂でトンネルバスに乗り換え、ロープウェイ、ケーブルカーで黒部ダムへ、ダムでの天候も余り優れなかったのが残念でした。

今回の見学について、思うことは新型コロナウイルス関係で観光客もまばらで、自販機も利用できなくなっていることに驚きコロナの影響が各所に相当でていることを感じざるを得ませんでした。

## 第22回 フライングディスク競技会開催

10月29日、赤い羽根共同募金の配分を受けて、第22回フライングディスク競技会を富山市体育文化センターにおいて開催しました。

今回は、参加者の皆さんの協力を得て床上保護シートの敷設を始め会場設営～後片付けに至るまで大変お世話になり無事終了することができました。ありがとうございました。

試合は個人戦を含めて団体戦1回行い、その成績をもって順位を決定させていただきました。



### 団体戦成績表

優勝	南砺市福光支部
2位	高岡市 A
3位	砺波市
4位	富山市 A
5位	小矢部市 A
6位	南砺市井波支部
7位	富山市 B
8位	氷見市 A
9位	高岡市福岡支部・婦中
10位	高岡市 B・立山

### 個人戦成績表

優勝	中西 善吾 (砺波市)
2位	山田 睦海 (城端)
3位	高田 隆 (小矢部市)
4位	大西 貞夫 (婦中)
5位	中沢 喜義 (南砺市)

### 令和2年度 障害女性健康指導教室 フラワーアレンジメント教室開催



12月24日、サンシップとやまにおいて今年最後の事業としてフラワーアレンジメント教室を開催し会員30名参加のもと正月の花飾りづくりを行いました。

今回も講師3名の指導を受けて、一人一人思い思いに生けていました。



### 今年 コロナ禍で中止となった主な委託他事業

- ◇カローリング大会      ◇第48回ボウリング大会      ◇障害者女性テーブルマナー教室
- ◇福祉セミナー          ◇第2回リハビリ教室          ◇日身連中部ブロック身体障害者相談員研修会
- ◇障害者女性料理教室      ◇富山県身体障害者福祉大会（表彰式のみ実施）

広告ありがとうございました。

“歩く”  
歩きやすさを追求した靴・インソール

快適に!

“聴く”  
聞こえの世界が広がる 補聴器

快適に歩く・聴くをサポートします!

**(株) 富山県義肢製作所**  
**富山県補聴器センター**

〒930-0042 富山市泉町1-2-16  
TEL 076-425-4279 FAX 076-425-4587  
E-mail t-gishi@cronos.ocn.ne.jp  
URL <https://www.tpo-morita.com>

### 共生社会の実現と地域貢献



## 社会福祉法人 秀愛会

地域と共にこれまでも これからも

- 障害児入所・療養介護 あゆみの郷 多機能事業所 あゆみの郷
- ケアハウス そよかぜの郷 高齢者支援施設 せせらぎの郷
- 多機能事業所 ステップ 就労支援事業所 ハーベスト
- 大沢野ちゅうおうこども園

法人本部  
富山市稲代 1023番地  
電話 (076)467-4477

日本の名湯

**金太郎温泉**

リサイクルで豊かな環境づくり!

株式会社 **リマテ**

婦中本店 〒939-2748 富山市婦中町田屋381-1  
TEL 076-465-5688  
FAX 076-465-3588

水橋支店 〒939-3542 富山市水橋開発277-8  
TEL 076-479-2585  
FAX 076-479-2586